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У С П Е Х А ,

С Л Е Т !
За пятилетку строитель

ными отрядами нашего ин
ститута освоено более 31 
миллиона рублей капитало
вложений. Нынче они труди- 
ЛИС1. на многих важнейших 
стройках Красноярья — от 
Саянских гор до Ледовитого 
океана.

В числе лучших — отря
ды «Магистраль», «Факел», 
«Строитель», «Тайфун».

26 ноября состоится слет 
строите.льных и сельскохо
зяйственных отрядов инсти
тута. Материалы, посвящен
ные слету, читайте на 2 и 3 
страницах.

Студенческий 
клуб— для вас!

Постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы» при
зывает нас «добиваться ор
ганического единства учеб
ного и воспитательного про
цессов, формирования у уча
щихся и студентов научно
го мировоззрения, высоких 
морально-политических ка
честв, ■ трудолюбия. Приви
вать учащейся молодежи ин
терес к политическим зна
ниям, всемерно развивать их 
общественную активность». 
Болйшне задачи по воспита
нию молодежи стоят перед 
нашим студенченским клу
бом. План его работы в 
этом году согласуется с по
вышенными социалистиче
скими обязательствами кол
лектива института по достой
ной встрече XXVI съезда 
КПСС. Так, одно из главных 
направлений деятельности 
клуба — пропаганда общест
венно-политических знаний. 
Преподаватели кафедр обще
ственных наук проводят в 
студенческих общежитиях 
лекции, беседы. Например, в 
этом году будут прочитаны 
лекции «Коммунизм и все
стороннее развитие лично
сти», «Психологический
климат коллектива», «Гума
низм и мораль». «Любовь и 
семья». «Япония: история и 
современность» и многие 
другие. Б  организации про
пагандистской работы в об
щежитиях активное участие 
принимают члены студенче
ских советов, ответственные 
за идеологическое воспита
ние. Лучше всех проходят 
лекции в общежитии №  1,
где ответственная — сту
дентка Ольга Миличенко.

Большое внимание клуб 
уделяет художественной са
модеятельности: постоянно
заботится о повышении 
идейно - художественного 
уровня репертуара, улучш е
нии организации и руковод
ства художественными кол
лективами. Проблемы само
деятельного творчества сту
дентов решает художествен
ный совет клуба, в который 
входят представители обще
ственных организаций, руко
водители коллективов обще
институтской художествен
ной самодеятельности. Боз- 
главляет художественный 
совет доктор философских 
наук, заведующий кафедрой 
философии Е. Н. Лавриненко. 
Смотр художественной само
деятельности в этом году 
решено провести под деви
зом «Если партия скажет; 
« Надо!», посвятив его очеред
ному съезду КПСС.

Намечен интересный план 
работы отделения организа
торов художественной само
деятельности на факультете 
общественных профессий. 
Занятия здесь ведет худо
жественный руководитель 
института Л. П. Абрамова. 
Первое из них посвящено 
организации художественной 
самодеятельности на ф акуль
тете. Обучаться на этом от

делении было бы полезно 
всем студентам, ответствен
ным за культурно-массовую 
работу в профсоюзных и 
комсомольских бюро, а так
же в группах.

Продолжает свою деятель
ность народный университет 
культуры, которым руково
дят старший преподаватель 
кафедры английского язы ка 
Л. П. Анисимова и старший 
библиотекарь Б. И, Карпу- 
шева. Здесь традиционно по
пулярны факультеты м арк
систско-ленинской этики, м у
зыкальный и литературный. 
Слушатели факультета
марксистско-ленинской эти
ки занимаются в музыкаль
ной комнате общежития
№  1, которая была отремон
тирована самими слуш ателя
ми, и сейчас дизайнеры ф а
культета стараются красиво 
ее оформить.

Интересно задумана учеба 
на факультете этики. Как и 
раньше, занятия будут про
водиться в форме бесед, 
лекций, дискуссий, «голубых 
огоньков», вечеров. Не уди
вительно, что студенты ак 
тивно посещают занятия это
го факультета, ведь здесь 
они не только узнают много 
нового, но и учатся высту
пать перед аудиторией.

М узыкальный и литера
турный факультеты прово
дят свои занятия в студен
ческих общежитиях. Мы 
заключаем договора с фи
лармонией на проведение 
встреч с артистами Москон- 
церта. 'Например, в этом го
ду слушатели факультетов 
смогут побывать на литера
турных вечерах, где артисты 
прочтут рассказы О. Генри, 
поэмы и стихи А. Блока, 
М. Цветаевой, С. Есенина, 
М. Светлова, К. Симонова и 
других писателей и поэтов. 
На музыкальных вечерах 
студенты познакомятся с 
творчеством великих компо
зиторов, услышат произве
дения |Ф. Ш опена, Э. Грига, 
вокальную музыку XVIII 
века. Такие встречи в обще
житиях часто заканчиваются 
оживленными дискуссиями.

Студенческий клуб мо
жет использовать и другие 
интересные формы работы с 
молодежью. Н'апример, в не
которых вузах клубы созда
ны на каждом факультете и 
каждый из них выбирает то, 
что наиболее близко студен
там данных специальностей. 
Ото проблемы философии, 
космогонии, морали, клубы 
художников и музыкантов, 
шахматистов, молодой семьи, 
рукоделия, а такж е различ
ные «теки»: диско, фоно, 
фото. Мы намечаем открыть 
несколько «подклубов» по 
интересам, но хотелось бы, 
чтобы побольше инициативы 
проявляли сами студенты, 
предлагали бы новые формы 
работы и тем самым сделали 
свой досуг еще более инте
ресным и содержательным.

в . Ъ р д а н о в а ,
директор студенческого 
клуба.
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Выполняя решения ок
тябрьского (1980 г.) Плену
ма ЦК КПСС, коллектив ка
федры экономики и органи
зации предприятий машино
строения все больше внима
ния уделяет связям с про
изводством. Так, недавно на 
кафедре состоялся семинар 
«Экономические проблемы

повышения эффективности 
производства». На нем об
суждались вопросы разра
ботки и внедрения целевой 
комплексной программы по
вышения эффективности ис
пользования основных про
изводственных фондов и 
мощностей. В работе семи
нара приняли участие пред

ставители машиностроитель
ных предприятий Краснояр
ска.

НА СНИМКЕ; семинар 
ведёт заместитель председа
теля экономической секции 
научного совета крайкома 
КПСС, заведующий кафед
рой П. М. Коневских.

Фото Е. Ванслава.
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В институте прошла аттестационная неделя

НЕ ЗА ГОРАМИ 
СЕССИЯ

Шестая учебная неделя на 
третьем-лятом курсах была 
аттестационной. Результаты ее 
выявили, что наиболее уверен
но занимаются пятикурони си, 
где успеваемость колеблется 
от 75 до 100 процентов. О д 
нако у них не iBce благополуч
но с  курсовым проектировани
ем. По оценке преподавате
лей, у большинства студентов 
обеих специальностей отстава
ние от графиков выполнения 
проектов составляет около 30 
процентов. Поэтому «треуголь
никам» групп необходимо наст
роить студентов на дружную, 
напряженную работу.

Более тревожит обстановка 

на четвертом и третьем к у р 
сах, особенно у студентов спе
циальности «электрические си
стемы». Здесь успеваемость по 
предметам —  от 48 д о  92 
процентов, а к выполнению 
курсовых проектов некоторые 
студенты только приступили. 
Как показали беседы м соб
рания, проведенные в отдель
ных группах, такое положение 
сложилось в результате и 
объективных, и субъективных 
причин. К первым следует от
нести отсутствие необходимой 
учебной литературы, несовер
шенство учебных планов, ког
да курсовой проект или ра
бота выполняются по материа
лу, изучаемому в текущем се
местре, отсутствие надлежа
щих условий для  ввтолнения

проектов, как, впрочем, и за
нятий. Субъективные причины 
—  это, в первую очередь, не 
организованность и безответ
ственность ряда студентов, н е 
своевременная выдача зада
ний, низкая требовательность 
некоторых преподавателей.

Все это, конечно, настора
живает деканат факультета, о д 
нако «паниковать» у  нас нет 
оснований. Все наши студен
ческие организации и в пер
вую очередь УВК, сейчас 
анализируют итоги контроль
ной недели с тем, чтобы сде
лать правильные выводы о 
текущей успеваемости и на
метить меры, которые позво
лят с хорошими знаниями п о 
дойти к зимней экзаменаци
онной сессии.

А. АЛЬКИН,
декан электроэнергетическо
го факультета.

РЕЗУЛЬТАТЫ 
ПОВЫСИЛИСЬ

Б прошлую сессию на теп
лоэнергетическом факульте
те было как никогда мало 
задолжников, лишь восемнад
цать человек. На сегодня ос
тались только три студента, 
которые не исправили не
удовлетворительные оценки.

Б том, что на факультете 
по итогам сессии самая вы
сокая успеваемость в инсти
туте, заслуга всего кол
лектива. Стали усерднее и 
серьезнее заниматься сту
денты, улучшилась работа 
учебно-воспитательной комис
сии, высокой ответственно

стью за результаты учебного 
, процесса обладают наши 

преподаватели.

А. ЦЫГАНОК,
и. о. декана теплоэнер
гетического факультета.

ОТСТАЮЩИЕ, 
ПОДТЯНИТЕСЬ!

у  старшекурсников санитар
но-технического факультета 
сейчас ответственная пора вы
полнения курсовых проектов. 
Студенты четвертого курса 
работают над проектами по 
теплоснабжению города, пято
го курса —  по снабжению го- 
оячей водой. В целом проек
тирование идет неплохо. Так, 
группа СТ17-4 выполнила уже 
около сорока гроцентов про
ектов. А  вот в группе СТ17-1 
эта работа идет значительно 
хуже, здесь выполнено лишь 
пять процентов. Студенты
B. Елисеев, В. Захаров,
C. Третьяков и другие еще ни 
разу не пришли на консуль
тацию с отчетом о проделан
ной работе.

На пятом курсе дело о б 
стоит примерно так же, как и 
на четвертом. У дипломников, 
конечно, проект более слож
ный. И здесь есть свои ли д е 
ры. Лучше всех справляется с 
проектированием группа
СТ16-3. Пятикурсникам же 
группы СТ16-1 надо ускорить 
работу, они пока существенно 
отстают.

Н. ПРИ П УСК О В,
доцент кафедры теплогазо- 
снабжения и вентиляции.
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ВЕРНОСТЬ ТРЯДИЦИЯМ

Недавно прошло отчетно-выборное собранне комсомольской 
организации электромеханического факультета. Среди других 
вопросов в докладе секретаря бюро ВЛКСМ Николая Смирнова, 
в выступлениях в прениях важное место было отведено воп
росу о том, как улучшить деятельность С С О  с тем, чтобы они 
эффективнее влияли на трудовое и идейно-нравственное вос
питание студентов.

НА СНИМКЕ; в президиуме комсомольского собрания элект
ромеханического факультета.

Ф о то Е. Ванслава.

ОЦЕНКУ ПОСТАВИЛО ЛЕТО
«Романтик» и «Орион», 

«Механик» и «Юность», 
«Рубин» и «Молодость» — 
эти отряды механического 
факультета работали летом 
в Красноярье. Их общая 
численность — триста чело
век, немного меньше прош
логодней.

Коллектив «Механика» за 
нимался переносом кабель
ных линий с места будуще
го моста через Енисей в 
Красноярске, благоустройст
вом и строительством авто
дорог в поселке Первомай
ский. Бойцы «Ориона» вели 
асфальтобетонные . работы 
на фабрике гигроваты в 
Канске. Девушки из отряда 
«Ю ность» были заняты на 
отделочных работах в новом 
пятиэтажном доме в Мину
синске. ССО «Молодость» 
работал на заводе «Сиб- 
электросталь» В краевом 
центре, на строительстве 
объектов промышленности в 
СУ-10 трудились бойцы от
ряда «Рубин».

Наш самый многочислен
ный отряд «Романтик» (90 
человек) был в поселке 
Емельяново. Здесь бойцами 
отряда построен лечебно-оз
доровительный профилакто
рий, гараж, зерносклад, про
веден капитальный ремонт 
объектов животноводства. У 
.«Романтика» — самый боль
шой объем работ по сравне
нию с другими отрядами ф а
культета. Командиром здесь 
был Евгений Грузинский, ко
миссаром — Сергей Ссабин, 
нме;ощие опыт работы в 
ССС.

К сонсалению, в целом 
бойцы факультетского отря
да производственное задание 
выполнили не полностью. 
Причин здесь много. Но мы 
постараемся упорной рабо
той в подготовительный пе
риод и в трудовое лето-81 
исправить положение.

А. СУРОВЦЕВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 
литейно-сварочного фа
культета.

Почтя три месяца прошло с 
тех пор, как завершен тр уд о 
вой семестр —  нынче как 
никогда сложный и ответст
венный, завершающий деся
тую пятилетку. Давайте ог
лянемся немного назад, 
вспомним, как шла подготов
ка к нему, проанализируем не
которые итоги деятельности 
наших отрядов.

Как всегда, началом форми
рования стройотрядов послу
жил приказ ректора инсти
тута, определяющий числен
ность факультетских С С О .  С 
учетом опыта прошлого года 
было решено формировать 
институтский студенческий
отряд с резервом в 2 0 0  бой
цов против плановой цифры. 
Ожидалось, что сформиро
ванные из этого резерва д е 
вичьи строительные отряды 
будут направлены на отделоч
ные работы жилых домов 
Красноярска. Казалось бь|, все 
нормально. О днако трудности 
начались с самого начала. 
Лишь во время весенней сес
сии пришла разнарядка, и ста
ло  известно, что отделочниц 
понадобится намного боль
ше. Это заметно осложнило 
работу нашего штаба по  ф о р 
мированию вузовского С С О .

Посмотрим, как складыва
лись наши отношения с крае
вым штабом С С О .  На дейст
вия этой организации давно 
были нарекания; мол-де, она 
обещает одну дислокацию, а 
в марте-апреле ее меняет, от
сюда все и начинается. И 
критика была справедливой. 
Нынче штаб повел себя ина
че; «Никаких предваритель
ных дислокаций. Все получите 
окончательно в конце марта». 
Но чем это решение лучше? 
Ведь у нас с марта по май 
проходит медицинское осви
детельствование бойцов С С О ,  
долж но быть известно, кто 
куда едет, иначе не ясно, ко
му какие предохранительные 
прививки ставить, к каким ме
дицинским специалистам идти. 
А  в результате — ■ часть бой
цов проходит медицинскую 
комиссию в первые дни тру
дового семестра, на местах, 
что отнимает немало рабо
чего времени.

Традиционные непорядки' 
у нас и в подборе командно
го состава С С О .  Ведь не слу
чайно же, что из 46 отрядов 
командиры пяти вовремя не 
заключили трудовые догово
ра. К началу договорной кам
пании многие отряды остают
ся без командного состава 
из-за его не{довольства дис
локацией. Это имело место, 
например, на механическом 
факультете. Был и такой факт: 
студент был уже утвержден

Четко
планировать,
на заседании комитета ВЛКСМ  
командиром, а его вслед за 
этим отчислили из института 
за академическую неуспева
емость. Из-за перечисленных 
и некоторых других причин 
договорная кампания затяги
вается вплоть до  начала тре
тьего трудового семестра.

Дислокация этого года бы
ла сложной. С С О  работали 
по всему краю —  от Диксона 
д о  Саян, а отряд «Зем ляне»  
выезжал в Магаданскую об
ласть. Из 46 линейных отря
дов 25 работали в зоне Крас
ноярского городского штаба 
С С О ,  то есть являлись го род
скими отрядами. Мы это вос
приняли как суровую необхо
димость, понимая, что сейчас 
основной, курс в капитальном 
строительстве направлен на 
уменьшение количества не
завершенных объектов и бы
стрейшую сдачу их в экс
плуатацию, и кому, как не 
нам, помочь строителям! О д 
нако из-за этого плановый 
объем строительно -  монтаж
ных работ, заключенный на
ми, был в этом году как ни
когда мал —  на сумму около
3,5 миллиона рублей, что со
ставляет чуть более половины 
от соответствующего объема 
прошлых лет. Объясняется 
это тем, что на объектах, под
готавливаемых к сдаче в экс
плуатацию, основные работы 
уже выполнены. То  есть мы 
ни от каких невыгодных работ 
не отказывались, старались 
помочь строителям и выпол
нить свои обязательства.

А  что же другая сторона, 
как принимающие организа
ции использовали возможно
сти наших стройотрядов?

Возьмем, например, отчет 
отряда «Синева», работавше
го в СУ-43 Красноярского 
Д С К -1 . Из 692 человеко-дней 
372 —  простои. Возмутитель
ный факт, не правда ли? О т 
ряд  «Рубин» работал в СУ-10 
треста «Красноярскпром-
строй». При плановой чис
ленности 50 человек в отряде 
было 25 бойцов. Тем не ме
нее и здесь немало просто
ев. О тр я д  « Ф о т о н »  (УМ-1 
«Красноярскводстроя»);  про
стои составили почти 25 про
центов общего рабочего вре
мени. О тр я д у  «Н а д е ж д а »  
строители так организовали 
работу, что из восьми часов

рабочего дня по два часа 
ежедневно уходило на пере
езды —  к месту работы и 
обратно. Чего же было недо
умевать, что студенты не 
смогли выполнить план б о 
лее чем на 70 процентов. К 
сожалению, перечислять по
добные факты можно было 
бы и дальше. Суть их одна; в 
большинстве организаций на
шим студентам не хватало 
работы.

2 0  отрядов института не вы
полнили своих договорных 
обязательств. О тр я д  «И нте
грал», сформированный из 
студентов строительного фа
культета, при плане 100,4 ос
воил 40 тысяч рублей (при
нимающая организация СУ-1 
треста • «Красноярскпром- 
строй») . О тр я д  «Ю но сть»  ме
ханического факультета, при
бывший на место дислокации 
в полном составе, освоил 8 
тысяч рублей при плане 29 
(СУ-17  треста «Рудм еталлург- 
тяжстрой», г. Минусинск). 
«Галактика»: освоено 10 ты
сяч рублей при 40 плановых, 
бойцы работали в С М У -2  тре
ста «Пром ж илводстрой». И 
так далее. Уж е стало нормой, 
что наиболее расторопные 
командиры с первого дня 
третьего трудового семестра
ищут дополнительную работу 
на стороне.

А  как понимать такой 
факт? О тр я д  «Соко л» ,  судя по 
отчету, освоил 280 тысяч руб 
лей, то есть примерно 115 
процентов к плану. Отчет, как 
и полагается, подписан руко
водителем организации, глав
ным бухгалтером и заверен 
печатью. По сводному же от
чету краевого штаба С С О  ос
воение этого отряда —  лишь 
105 тысяч рублей' (45 процен
тов к плану). Эта цифра, как 
выяснилось, и соответствует 
действительности...

Теперь о другом  наболев
шем вопросе; о положении 
отрядов, что трудились в
Красноярском домострои
тельном комбинате. Имея
возможность получить сущест
венную студенческую по
мощь, как показала многолет
няя практика, комбинат ее не 
использует. В этом году руко
водство К ДСК-1 , стремясь
улучшить производственные 
показатели, значительно со
кратило численность прини-

В заметке t,B совхозе студент универсален...» П. Чен- 
цова, напечатанной в нашей газете 12 ноября с. г., от
мечаются недостатки в организации труда студенческих 
сельскохозяйственных отрядов. Сегодня, публикуя кор
респонденцию командира СС ХО  Бараитского совхоза 
ассистента кафедры теплогазоснабжения и вентиляции 
М. Н. Перышкина, мы продолжаем начатый разговор.

Нынешней осенью я был командиром студенческого 
отряда в поселке Бараит Новоселовского района и не 
мог не обратить внимания на недостатки в подготов
ке С С Х О . Имея некоторый опыт по организации сту
денческих строительных отрядов, решил сравнить 
С С Х О  и О ОО . Думаю, что для  этого есть основания: в 
обоих работают студенты, численность их сравнима, 
продолжительность рабочего периода практически 
одинакова. Н о  на этом сходство и кончается...

О ди н  из самых важных этапов в деятельности С С О  
—  подготовительный. Ш таб третьего трудового семе
стра действует круглый год. В О С Х О  же этого нет, 
здесь каждый предоставлен самому себе и вырабатыва
ет линию действия, исходя из своего опыта и меры ответ
ственности. Хотя еще весной на факультете знают, кто 
из преподавателей поедет в совхоз, и можно было бы 
заранее подготовить будущих командиров и комисса
ров к предстоящей роли. На мой взгляд, этим должен 
заниматься штаб С С Х О .  Причем необходимо подби
рать руководителей отрядов с некоторым резервом, 
так как часто осенью по разным причинам их не хва
тает.

Непонятно, почему в С С Х О  не проводится медко
миссия. У  меня в отряде был случай, когда оказалось, 
что студенту нельзя работать физически с большой на
грузкой. Эти студенты из-за скромности и желания 
не отстать от товарищей не говорят заранее о своем

ГАЗЕТА ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМ 
ОТРЯДАМ -  ПРИНЦИПЫ ССО

недуге. А  ведь это может привести к нежелательным 
последствиям. Думаю, что руководителям С С Х О  не
обходимо хотя бы ознакомиться с медицинскими 
справками, имеющимися в личных делах их студентов.

Следующее важное мероприятие —  заключение 
трудовых договоров, а также определение готовности 
к приему сельхозотрядов. Конечно, помощь студентов 
на уборке носит сезонный характер, и не может быть 
речи о заключении трудовых договоров за несколько 
месяцев, как это практикуется в С С О .  Но, думаю, не
обходимо, чтобы руководители С С Х О  хотя бы за не
сколько дней д о  начала страды выезжали в совхозы 
для  проверки условий.

Думаю, для  того, чтобы С С Х О  действительно стал 
отрядом, ему, как и ООО,, необходим четкий устав, 
название, эмблема и прочие атрибуты. Главное, конеч
но, устав. Ведь часто бывает, что первокурсники не 
знают, как себя вести в совхозе. О ни  рассуждают 
примерно так; «отработал смену, могу делать, что хо
чу». Вот и получается, что в 0 0 X 0  еще низок уровень 
дисциплины.

Далее несколько слов непосредственно об орга
низации труда.

О тр я д  санитарноотехнического факультета в составе 
25 человек был отправлен в поселок Бараит Новосе
ловского района 25 августа. В отряде 16 девушек и

8 юношей. Это сразу поставило проблему занятости; 
если юношей можно использовать практически на лю
бых работах, то у  девушек выбор ограничен. 'Поздняя 
весна и дождливое лето задержали созревание уро
жая, поэтому первые две недели девушки на Х П П  ока
зались без дела. В этой ситуации пришлось столкнуть
ся со странной позицией руководства совхоза; оно 
весьма неохотно предоставляло другую работу. Но 
ведь этот вопрос можно было пррдумать заранее и 
учесть при заключении договора. Кстати, отсутствие 
резервного фронта работ было причиной неполной 
занятости части студентов и в дальнейшем.

Еще один «больной» вопрос. О н  возникает, когда 
возвращение студентов в институт связывают со сро
ками окончания уборки. Из-за этого третьекурсники из 
■моего отряда опоздали на занятия на три недели (I). 
Без нервозной обстановки, конечно же, не обошлось.

Итак, нынешняя уборочная завершилась. iB целом на
ши студенты трудились хорошо. iHo эта страда не пос
ледняя: придет осень 1981-го —  и снова отрядам в 
путь. Вот почему необходимо тщательно проанализи
ровать недостатки и подумать над их исправлением 
■уже сейчас.

••ч

М . ПЕРЫШКИН, 
командир СС Х О  Бараитского совхоза.



inniriniFinFiiHintHFiTitiiiiiniiiiiiiiiinniiiiiiiiiniiiniFniiimniiiminimiiinimiiiiimiiiiniiiiiiiii

ПУТЬ к УСПЕХУ
лучше 
трудиться

маемого отряда, и наши ре
зервные 2 0 0  бойцов - отде
лочников на объекте оказа
лись лишними. Более того, 
как никогда, много отрядов 
отделочниц у нас работало 
за пределами Красноярска. И 
есть у этих отрядов общая 
гтроблема. Она заключается в 
том, что окончательно изжила 
себя практика городка С С О  в 
Березовой роще, так как по
стоянно слишком много т р у д 
ностей с транспортом, и они, 
nq-видимому, в ближайшее 
время не могут быть устране
ны.

' Хотелось бы всерьез пого
ворить и о другом —  о ко
миссарской работе. Несмотря 
ни на что, большую помощь 
оказывают студенческие отря
ды строительным организа
циям. Но было бы неверно 
оценивать ее только м иллио
нами рублей освоенных капи- 
талов,ложений. Важна и д р у 
гая сторона деятельности от
рядов —  пропагандистская и 
культурно -  массовая. Ведь 
студенческая молодежь —  
наиболее развитая и полити
чески грамотная социальная 
группа молодежи. Она готова 
щедро делиться своими зна
ниями, активно пропагандиро
вать идеи Коммунистической 
партии, по-коммунистически 
относиться к труду. Хорошим 
примером служит впервые 
организованный в нашем ин
ституте и в крае отряд, зна
чительную часть которого со
ставляли трудновоспитуемые 
подростки. Создавая отряд 
«Одерж им ые», мы испытыва
ли немало сомнений. Но на 
деле  этот коллектив оправдал 
себя. Ребята работали с эн
тузиазмом, перевыполнили 
производственную программу,

’"прочитали 14 лекций и дали 
12 концертов. В этом, конеч
но, большая заслуга команди
ра —  секретаря бюро В Л К С М  
теплоэнергетического факуль
тета Александра Соколова.

Наши отряды не поддерж а
ли инициативу Красноярского 
государственного университе
та, впервые в нашем крае 
сформировавшего отряд ком
мунистического труда. А  воз
можности для  этого у нас 
были. Комитет комсомола 
института рекомендовал круп
ным отрядам сформировать 
бригады коммунистического

труда. Поначалу это п р е д ло 
жение нашло отклик среди 
бойцов отрядов «Романтик» и 
«С о к о л» ,  но со временем и 
они от него отказались. Д у 
маю, что вполне реально бы
ло бы создавать в двух-трех 
крупньгх отрядах в, институте 
бригады коммунистического 
труда численностью 5— 6  бой
цов каждая, бойцы этой 
бригады могли бы стать в бу
дущем комиссарами отрядов.

К сожалению, в большинст
ве отрядов комиссарская ра
бота ведется, как и в прош
лые годы, на низком уровне. 
На сегодня более десяти от
рядов так и не отчитались р  
комиссарской работе. Похоже, 
что им нечёго сказать. Да и 
в других отчетах —  лишь тра
диционные лекции да кое-где 
выступления агитбригад. Все
союзный отряд этого года 
носил имя 35-лет.ия Победы. У  
большинства наших С С О  в 
разделе отчета об идейно
воспитательной работе фигу
рирует лишь одно это назва
ние. Хотя есть у нас с кого 
брать пример. Так, бойцы от
ряда «Буревестник» зачислили 
в свой коллектив Героя С о 
ветского Союза А. Д .  Петряе- 
ва и его зарплату —  504 руб
ля — ■ перечислили в Ф о н д  
мира. Бойцы с е р  «А лм а з»  
перечислили в Ф о н д  мира 840 
рублей. А  что же другие от
ряды? Разве не могли они 
провести, например, одно
дневные походы по местам 
боевой славы, благоустроить 
памятники героям, провести 
торжественные митинги?

Многие студенты все еще с 
досадой вспоминают, что в 
прошлом году у нас в инсти
туте не получилось настоя
щего слета С С О .  Неужели нам 
не о чем серьезно погово
рить, не хочется вместе пора
доваться успехам, сказать д о б 
рые слова о тех, кто трудился 
умело и самоотверженно? На
деюсь, что через неделю— 26 
ноября наш слет пройдет с 
большим энтузиазмом, станет 
ярким и интересным собьци- 
ем в жизни каждого бойца 
стройотряда.

М. АБОВСКИИ, 
командир объединенного 
институтского студенческого 
строительного отряда, кан
дидат технических наук.

НА СНИМКАХ; начальник 
институтского штаба третьего 
трудового семестра студент 
Валерий Жигадло, командир 
отряда «Интеграл» Зинур 
Мансуров и комиссар отряда 
«Тайфун» Анатолий Зорин.

Ф о то Е. Ванслава.

СТРОИТЬ ЗАВОД, 
СТРОИТЬ СЕБЯ

Студенческий отряд
«Строитель» в этом году 
работал на строительстве за 
вода тяжелых экскаваторов. 
Бойцы самостоятельно вы 
ставляли опалубку, монтиро
вали подкрановые пути. Тру
дились по-ударному. А  в 
свободное время читали лек
ции в рабочих бригадах и в 
коллективе магазина. Участ
вовали во всесоюзной опера
ции «Память». Активцо дей
ствовала в отряде редколле
гия, возглавляемая Раманом 
Кориновским.

Учащиеся школы №  2 Со
ветского района Краснояр
ска благодарны своим ше- 
фам-студентам за по
мощь: бойцы «Строителя» 
отремонтировали им актовый 
зал.

Больщ ая заслуга в инте
ресной общественной работе 
отряда комиссара Ю рия Ра- 
хинского-

С. Ш В Е Д О В А .

С Т О
П О Ч Е Т Н Ы Х
Г Р А М О Т

Наш отряд численностью 
580 человек был сформиро
ван в институте для работы 
в Балахтинском районе. Ди
слокация отдельных линей
ных отрядов была определе
на в одиннадати колхозах и 
совхозах. ЗаКладиа силоса и 
заготовка сена, обслужива
ние механизмов на зерносу
шилках, ремонт животновод
ческих помещений — вот не
полный перечень работ, на 
которых были заняты  сту
денты.

Если подытожить то, что 
сделано, станет ясно, что 
студенческая помощь селу 
была значительной. Напри
мер, в совхозе «Еловский» 
отрядом, возглавляемым ко
мандиром И. П. Бернацким 
и комиссаром А. Э. Тугови- 
ковым, обработано 6 тысяч 
тонн зерна, заложено 30 ты
сяч тонн силоса, заготовле
но 2,5 тысячи тон н ' сена. 
Каждый из бойцов отряда 
был участником социалисти

ческого соревнования. Труд 
бригадира А. Авдеева, ком
сорга Н. Ивановой отмечен 
почетными грамотами совхо
за.

Студенты были частыми 
гостями сельского клуба, 
библиотеки, давали концер
ты, проводили соревнования 
с местной молодежью.

Успешно работали и дру
гие линейные отряды. Каж 
дый день к семи часам утра 
районный штаб принимал 
сводки от командиров и ко
миссаров — о работе, быте, 
культурном досуге студен
тов.

Сто бойцов сводного от
ряда получили грамоты ди
рекций, парткомов колхозов 
и совхозов района.

А. БАИКАЛОВ, 
старший преподаватель 
кафедры философии.
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КОМСОМОЛЬСКАЯ ж и з н ь

Что главное  
В ношей работе

Недавно в Москве 
проходил семинар сек
ретарей комитетов 
комсомола вузов стра
ны, в котором принял 
участие и секретарь 
комитета ВЛКСМ н а
шего института Леонид 
Федорович Балтман.

На пленарном заседании 
семинара с докладами высту
пили секретарь ЦК ВЛКСМ
A. В. Ш уганов и министр 
высшего и среднего специ
ального образования СССР
B. П. Елютин.

:В настоящее время в 883 
высших учебных заведениях 
страны обучается более 5 
миллионов 200 тысяч сту
дентов. Каждый десятый в 
нашей стране имеет высшее 
образование. Улучшилось 
качество подготовки специа
листов, около 50 процентов 
студентов учатся на повы
шенные отметки. План вы 
пуска специалистов по стра
не за пятилетку перевыпол
нен и составил 3 миллиона 
800 тысяч. Но, как отмеча- 
'лось 'в  выступлениях, успе
хи могли быть значительнее, 
если бы не имеющиеся еще 
серьезные недостатки в ву
зовской работе. Это касается 
прежде всего большого от
сева студентов в высших 
учебных заведениях: только 
за прошедший год по стра
не было отчислено около 
100 тысяч человек.

Какова ж,е роль комсо
мольских организаций в 
учебном процессе? Отмеча
лось, что бюро ВЛКСМ не
достаточно проводят индиви
дуальную работу со студен
тами. Особенно в ней нуж 
даются первокурсники. Во 
многих комсомольских орга
низациях вузов учебными 
делами всерьез занимаются 
только учебно-воспитатель
ные комиссии. На деле

УЧЕБНО - ВОСПИТА
ТЕЛЬНУЮ РАБОТУ ДОЛЖ 
НЫ ПЛАНИРОВАТЬ ВСЕ,

даже культмассовый сектор 
и спортивный, то есть 
каж дая общественная орга
низация, определив соответ
ственно при этом свою сф е
ру влияния.

В нескольких вузах есть 
интересный опыт организа
ции специальных факультет
ских штабов на период сес
сии. Цель штаба — не толь
ко способствовать макси- 
ма.льной успеваемости групп, 
но и выявлять резервы ее 
роста, находить студентов, 
готовых сдать экзамен до
срочно, и т. д.

Нам показался очень ре
зультативным опыт Киевско
го политехнического инсти
тута, думаем, что со следую
щего года и в нашем вузе

КОМСОМОЛЬСКОМУ
КУРАТОРСТВУ БЫТЬ!

В чем оно заключается? 
Бюро ВЛКСМ назначает хо
рошо успевающих старш е
курсников кураторами групп 
первых курсов. Они на две- 
три недели освобождаются 
от занятий и посещают лек
ции своих подшефных, со
провождая их и в библиоте
ку, и по учебным корпусам, 
и в общежитиях, объясняют 
учебный материал, помогают 
конспектировать и т. п.

На семинаре в Москве до
кладчики уделили много вни
мания работе по новому на
бору. В 11-й пятилетке ко
личество выпускников сред
них школ сократится. Есте- 
стБенно, что это отрицатель-' 
но может сказаться на каче
стве набора. Поэтому необ
ходимо усилить профориен
тационную работу в школах,

шире прив,лекать учащихся в 
технические кружки и СКВ, 
организовывать тематические 
олимпиады п заочные шко
лы. Комсомольским органи
зациям нужно

ИСКАТЬ НОВЫЕ ПУТИ

и формы деятельности в 
этом направлении. Напри
мер, организовать социали
стическое соревнование
«группа— класс», встречи ве
дущих у.ченых вуза со стар
шеклассниками, где разъ яс
нять школьникам важность 
технических специальностей 
для народного хозяйства.

Одна из вузовских проб
лем, о которой говорилось 
на семинаре, —  ̂ трудо
устройство выпускников. К 
сожалению, многие из них 
не приезжают на работу по 
распределению. Комсомоль
ская организация несет от
ветственность за это. Следу
ет устанавливать более тес
ные контакты комитетов 
комсомола вузов и пред
приятий.

В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем р аз
витии высшей школы и по
вышении качества подготов
ки специалистов» есть новое 
поло:же,ние о том, что рас
пределение на работу в ву
зах надо проводить задолго 
до защиты дипломных про
ектов, то есть на третьем- 
четвертом курсах. Пока эта 
рекомендация медленно осу
ществляется на практике, 
однако в некоторых вузах 
есть положительный опыт в 
этом направлении. Созда
ются отраслевые СКВ, сту
денческие объединения, де
ло поставлено так, что поч
ти каждый студент занима
ется научно-исследователь
ской работой. И хорошо, ес
ли она имеет прикладное 
значение, если будущий вы
пускник в течение несколь
ких лет сотрудничает с од
ним предприятием, тогда у 
него

ЕСТЬ
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ

получить туда распределе
ние.

В работе семинара важное 
место было уделено обсуж
дению вопросов идейно-поли
тического воспитания сту
дентов. Каждый молодой 
специалист должен обладать, 
марксистско-ленинским ми
ровоззрением, высокой об- 
пщственно-политической ак
тивностью, качествами стой
кого бойца за идеалы ком
мунизма. Кроме этого, 0В-, 
ладеть знаниями и навыками, 
агитационно - пропагандист-" 
ской и воспитательной рабо
ты, получить общественную 
профессию. В этих , целях 
свое дальнейшее развитие 
получают такие формы вос
питания, как Ленинский за 
чет, общественно-политиче
ская практика, конкурсы по 
общественным наукам. Все
союзный агитпоход студенче
ской молодежи по местам 
боевой и трудовой славы. 
Участники семинара поддер
жали предложение о введе
нии в вузах специального 
курса по основам организа
торской и общественно-поли
тической работы в коллекти
вах, который содержит не
обходимые сведения в обла
сти психологии, социологии, 
педагогики и теории управ
ления.

Л. БАЛТМАН, 
секретарь комитета 
ВЛКСМ инетитута.
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Э  Ф ЕЛЬЕТОН =
I  А ТТЕС ТА Ц И Я  
I  У Ч И ТI А КТИ ВН О СТИ
Z  На нашем факультете закан- 
z :  чивается аттестация по обще- 

ственно -  политической прак- 
Z  тике. При выставлении оценок 

в группах идет принципиаль- 
Z  ный разговор с каждым ком- 
Z  сомольцем.
ZI Хорошо прошла защита по
Z  О П П  в группе ЛС58-3 .(ком- 
Z  сорг Сергей Иванов). Приме- 

ром д ля  всех здесь является 
Z  комсомолец Н. Смирнов. То- 
Z  варищи оценили его общест- 
~  венно -  политическую практи-- 
Z '  ку на отлично. . Николай —  
Z  член бюро В Л К С М  литейно- 
Z  сварочного факультета, пред- 
Z  седатель студсовета общеж|И- 
Z  тия, этим летом трудился ко- 
Z  мандиром С С О  «Механик». 
Z  О н  и сам отлично справился с 
—  заданием по О П П  и на соб- 
~  рании сказал немало добрых 
Z  слов об одногруппниках, бой- 
Z  цах своего отряда. Бойцы 
Z  «Механика» не только успеш- 
z ;  но выполнили производствен- 
Z  нов задание, но и читали лек- 
Z  цчи, вели политинформации, 
Z  выпускали «молнии», стенгазе- 
3  ты.
Z  Но... закончился третий тру- 
Z  довой, студенты вернулись в 
S  институт —  и общественная 
Z  работа заглохла. Студенты 
^  объясняют это недостатком 
Z  В1ремени. О днако это только 
S  отговорка. Чтобы повышать 
Z  активность группы, мало ини- 
С  ииативы комсорга и старосты, 
~  нужна поддержка ее каждым 
Н  комсомольцем.
Z  Аттестация по О П П  прове-
S  ряет не только то, что сдела- 
Z  но, но и вскрывает недостат- 
Z  ки, настраивает на активную 
Z  общественную работу в тече- 
Z  ние всего года.

5  т. ГАПИЧ,
S  член бюро ВЛКСМ литейно-
Z  сварочного факультета.

■
ПОД ОСТРЫ М  УГЛОМ

долгий ПУТЬ ИЗОБРЕТЕНИЯ
Законодательство по изо

бретательству в нашей стра
не предусматривает необхо
димость строго соблюдать 
установленный порядок и 
сроки оформления заявок на 
изобретения. Действующее в 
настоящее время «Положе
ние об открытиях, изобрете
ниях и рационализаторских 
предложениях» (п. 41) уста
навливает за предприятиями 
и организациями обязан
ность обеспечивать выявле
ние и оформление заявок 
на изобретения в месячный 
срок со дня внесения авто
ром предложения о подаче 
заявки.

Этот срок является весьма 
напряженным, если учесть, 
что необходимо оформить 
восемь различных докумен
тов общим объемом от 60 
до 80  страниц машинописно
го текста. При этом мате
риалы заявок должны дваж 
ды рассматриваться комис
сией — при подготовке за
ключения о новизне, суще
ственных отличиях и поло
жительном эффекте, а такж е, 
при оформлении акта эк
спертизы.

Из всего сказанного ясно, 
что обеспечить оформление 
заявки в установленный срок 
можно только при четкой ор
ганизационной структуре

1 П О З Ы В Н Ы Е  « Д Р У Ж Б Ы »
3  В этом году в Тюменском политехническом институте состо- 
Z  ится XVII межвузовская спартакиада «Д р уж б а ».  Весной в Челя- 
3  бинске прошла конференция представителей местных вузов—  
Z  участников соревнований. На ней было разработано и утверж- 
3  дено новое положение. Теперь многоборье могут защищать все 
Z  лыжники, имеющие зачет по сдаче норм комплекса ГТО. Вос- 
3  становлено право на участие в соревнованиях (на личное пер- 
Z  венство) женщин-лыжниц старше 50 лет. Включена вторая сме- 
3  шанная эстафета самых старших возрастов (также личное пер- 
Z  венство).
3  Приглашаем спортсменов вашего института принять активное 
Z  участие в спартакиаде. Верим, что лыжная команда КПИ су- 
3  меет вернуть свою б ь т у ю  славу. У  ваших волейболистов, тен- 
Z  нисистов и бадминтонистов мы хотели бы видеть высокие ре- 
3  зультаты и интересную игру.
Z  Не забывайте о ветеранах. Своим участием в соревнованиях 
3  они демонстрируют роль спорта в творческой работоспособно- 
Z  сти и долголетии.
S  Д л я  достижения спортивных успехов всем нам сейчас нужны
2  упорные тренировки.
Z  Надеемся, что ректорат, местный комитет и спортклуб «П о -  
Z  литехник» окажут вам помощь в подготовке к спартакиаде.
~  Д о  встречи на тюменской земле!
3 По поручению команды Уральского
3  политехнического института
3  ' Б. ТРУБА,
Е ветеран спартакиады.
а  г. Свердловск.

процесса прохождения доку
ментов на всех этапах — от 
подачи первичных материа
лов авторами в патентное 
подразделение института до 
отправки оформленной заяв
ки во ВНИИГПЭ.

— Как обеспечивается в 
нашем институте выполнение 
установленных законода
тельством сроков оформле
ния заявок на изобретения? 
Как регламентирован поря
док прохождения докумен
тов в процессе оформления 
заявок .в патентном отделе? 
Находят ли отражение эти 
организационные моменты 
в Положении, о патентном 
подразделении нашего ин
ститута и служебных инст
рукциях патентоведов? — с 
такими вопросами я обратил
ся в патентно-информацион
ный отдел ип.ститута.

Оказалось, что в нашем 
институте нет никаких доку
ментов, регламентирующих 
прохождение документов при 
оформлении заявок на изо
бретения, выполненные в 
служебном порядке. В связи 
с этим возникает вопрос; как 
же обеспечивается выполне
ние законодательного поло
жения о месячном сроке 
оформления заявок? Ответ 
один — никак не обеспечи
вается. И никак не обнару
живается, потому что пер

вичные материалы в патент
ной службе института в ж ур
нале не регистрируются и 
не хранятся, хотя являются 
документами обязательного и 
постоянного хранения.

К сказанному следует до
бавить, что отсутствие орга
низационной работы по од
ному из важнейших этапов 
правовой защиты результа
тов научных исследований 
имеет еще воспитательную 
сторону; в нашем вузе «П а
тентоведение» является од
ной из учебных дисциплин. 
В общей структуре научно- 
исследовательской работы 
института патентное подраз
деление — звено, призван
ное обеспечивать все этапы 
правовой защиты результа
тов исследований и разрабо
ток. Поэтому отсутствие ор
ганизационной основы офор
мления документов следует 
считать недопустимым. Ис
полнение законов нельзя от
кладывать на потом, их не
обходимо соблюдать сегод
ня.

В. ГОРБИЛЬ, 
ст. преподаватель кафед
ры электрификации про-,, 
мышленных предприятий, 
член краевого совета 
ВОИР.

В ИНСТИТУТЕ ЗАКОНЧ ИЛАСЬ НЕДЕЛЯ ДОНОРА

О соб о  бл агодарн ы  
д о б р о в ол ьц а м

Нынче кампания по сдаче 
крови в институте прошла 
менее организованно, чем в 
прошлые годы. Р яд групп 
теплоэнергетического и ар
хитектурно - строительного 
факультетов вообще отказа
лись принять в вей участие. 
Отказались сдать кровь юно
ши, отслужившие в армии 
и, казалось бы. знающие не 
понаслышке, что такое беда, 
что значит — «прийти на 
помощь».

На фоне этих фактов са
мую теплую благодарность

зывают студенты, ставшие 
донорами добровольно. Это 
В. Серватинский, А. Сапож
ников, В. Парфенчик, С. Ов
сянников. Второкурсница 
АДФ Елена Пшеничникова 
четвертый раз безвозмездно 
сдала кровь.

Необходимую помощь в 
проведении кампании оказа
ли деканы автодорожного 
санитарно - технического ' и 
машиностроительного ф а
культетов.

В. ПОЛОВНИКОВА, 
врач здравпункта

ЖИЛИ-БЫЛИ
РАССЕЯННЫЕ

Жил-был рассеянный д о -  z
цент.

Жил-был сту-рассеянныи 
дент, Z

Тот и другой садились в ав- ~  
тобус или троллейбус и ехали Z  
в Студгородок. На конечной ~  
остановке близоруко щури- z  
лись, узнавали знакомые Z  
очертания учебных корпусов z  
и устремлялись в них. S

Но заходил доцент в ауди- Z  
торию и в задумчивости поки- м  
дал ее. Шел в другую  и сно- Z  
ва уходил. Побродив вдоль Р  
длинных коридоров, бормо- Z  
тал: «Ах, опять не туда при- Р  
ехал» и уезжал искать свой z  
институт. Р

А  студент вообще не захо- z  
дил ни в одну аудиторию. Гу- ^  
лял по тем же коридорам, си- g  
дел на подоконниках, потом Р  
хлопал ладонью по диплома- z  
тическому сундучку и отправ- р  
лялся в кино или домой, не- z  
доумевая; «Если опять занятия Z  
отменили, то почему старо- Р  
ста не сказал об этом? Зачем Z  
же он вообще тогда? ^

Доцент был старой закалки, Z  
имел дедовские привычки и Р  
близорукость к тому же, Z  
и по всему по этому от- С  
личал свою квартиру, сто- z  
ловую и прочие поме- Р  
щения от учебных лишь по z  
одному признаку; есть в них Р  
кафедра или нет. Если он об - z  
наруживал кафедру на про- Р  
езжей части дороги или на z  
лесной поляне, то тут же д о -  Z  
ставал из портфеля аккурат- Р  
ные листки ,и начинал читать Z  
лекцию. И если он даже в Р  
самой распрекрасной аудито- Z  
рии со всеми ее атрибутами—  S  
учебным телевидением, кос- z  
матыми студентами и наряд- Р  
ными студентками не обнару- z  
живал кафедры, то считал, что Р  
не туда попал. И отправлялся z  
искать по городу то, без чего Р  
он не мог чувствовать себя —  
доцентом. Z

Студент был закалки совре- z  
менной, имел привитую еще Z  
на восьмом году жизни при- S  
вычку не заходить в класс, Z  
пока не прозвенит звонок (то z  
дежурные выгоняли, то боялся z  
раньше времени на глаза учи- Р  
тельнице попадаться). И его z  
теперь никакой силой никуда S  
нельзя было затолкать без z  
звонка. Даже в зрительный Z  
зал кинотеатра. Z

1от и другой были из наше- Р  
го института, где лишь в р е д - z  
кой аудитории имеется пре- S  
подавательская кафедра, где z  
в последний раз звонки на Z  
лекцию, с лекции и в сере- z  
дине их подавались (причем S  
изредка) в каком-то давно z  
уже ушедшем в историю Z  
учебном го ду  и где  рассе- z  
янными были не только за- Z  
думчивые доценты и сповой- z  
ные студенты, но и  админи- Z  
стративно-хозяйственные ра- z  
ботники. Z

С. ИВАНОВ. =
работников здравпункта вы-

СИЛЬНЕЙШИЕ

Без слов.
Рисунки Сергея Лошакова,

лреподавателя архитектурно- 
строительного факультета.

В ГОРОДЕ
На днях в Красноярске 

прошли соревнования по 
спортивной гимнастике на ку
бок города в личном первен
стве. Победителями стали 
спортсмены нашего института. 
На первом месте —  мастер 
спорта С С С Р  С. Шенцев, на 
втором и третьем —  мастера 
спорта В. Гарипов и Ю . Чи- 
бирьков.

Хорошо выступили также 
члены нашего спортивного 
клуба «Политехник», учащиеся 
Д Ю С Ш  В. Яницкий, С. Яков
лев и другие.

Г. РОССИХИН, 
тренер секции спортивной 
гимнастики.

660074, г. Красиоярси, ул. Киренского, 26, корпус «Г »,  
кабинеты 302 и 304, телефоны 596-15-6S и 596-17-34.

Иадатеяьстао 
■КрасиоярсииВ рабочий»

Заказ NS 1289
А Л  11209.
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